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今年，因抗疫而推迟召开的全国两会，
备受瞩目。非常时期的两会，习近平总书
记4次“到团组”，同代表委员们坦诚交流、
共商国是。无论是同代表委员交流，还是
发表重要讲话，“人民至上”的理念贯穿始
终。新华社《学习进行时》原创品牌栏目

“讲习所”推出文章，为您解读。
今年全国两会，习近平总书记4次“到

团组”，同代表委员们坦诚交流、共商国是。
内蒙古代表团、湖北代表团、解放军

和武警部队代表团、政协经济界委员联组
会……每到一个团组，习近平都在与代表
委员交谈交流和讲话中，用平易朴实的语
言，生动地诠释“人民至上”理念。

人民至上，就是要“不惜一切代价”保
护生命

今年两会，根据疫情防控需要，中央
领导同志都减少了下团组次数。习近平
特别提出：湖北代表团一定得来一下。

在内蒙古代表团和湖北代表团，习近
平两次提到成功救治一位87岁老人的故
事。在内蒙古代表团，习近平说：“什么叫
人民至上？这么多人围着一个病人转，这
真正体现了不惜一切代价。”在湖北代表
团，习近平再次强调了时刻绷紧疫情防控
这根弦的重要性。他提醒：“针尖大的窟
窿能漏过斗大的风。”

在习近平心中，人民生命安全和身体
健康始终是放在第一位的。人民至上、生
命至上，是中国在全球范围率先有效控制
疫情的“秘诀”。

两会之前，习近平在第73届世界卫生

大会视频会议开幕式上发出呼吁：“要针对
这次疫情暴露出来的短板和不足，完善公共
卫生安全治理体系”。此次两会，在湖北代
表团，习近平强调，要坚持整体谋划、系统重
塑、全面提升，织牢织密公共卫生防护网。

这是一张生命之“网”，人民的生命安
全和健康在习近平心中重如泰山。

人民至上，就是全面小康，“大家一起
走这条路”

如期实现脱贫攻坚目标，是习近平心
心念念的一件大事。

2013年以来，习近平在两会上多次同
代表委员共商脱贫攻坚大计。今年，在抗
击疫情的紧张作战中，习近平再次对夺取
全面脱贫的最后胜利作出强力部署。

疫情期间，习近平出席党的十八大以
来脱贫攻坚方面最大规模会议，对脱贫攻
坚“再动员、再部署”；今年两会前夕，习近
平先后到陕西、山西考察，实地了解脱贫
攻坚成果进展，凸显了脱贫攻坚进入倒计
时的强烈紧迫感。

目前，全国还有52个贫困县未摘帽、
2707个贫困村未出列、建档立卡贫困人口
未全部脱贫。今年两会上，谈到这些数
据，习近平再次提醒大家：“虽然同过去相
比总量不大，但都是贫中之贫、困中之困，
是最难啃的硬骨头。”

在习近平心中，老百姓是天，老百姓
是地。让贫困群众摆脱贫困，是习近平最
牵挂的事。

在内蒙古代表团，习近平强调，要巩
固和拓展产业就业扶贫成果，做好易地扶

贫搬迁后续扶持，推动脱贫攻坚和乡村振
兴有机衔接。

在看望参加政协会议的经济界委员，
并参加联组会时，习近平动情地说：“我们
这一代人有这样一个情结，一定要把我们
的老百姓特别是我们的农民扶一把，社会
主义道路上一个也不能少，共同富裕、全
面小康，大家一起走这条路。”

在湖北代表团，习近平强调，坚决完成剩
余贫困人口脱贫任务，防止因疫致贫或返贫。

……
到2020年确保我国现行标准下农村

贫困人口实现脱贫、贫困县全部摘帽、解
决区域性整体贫困问题，是我们党对人
民、对历史的郑重承诺。

今年两会，习近平强调，要努力克服新
冠肺炎疫情带来的不利影响，付出更加艰
辛的努力，坚决夺取脱贫攻坚战全面胜利。

人民至上，就是要始终与人民“想在
一起、干在一起、风雨同舟、同甘共苦”

今年是极其特殊的一年，新冠肺炎疫
情来势汹汹，给我国经济社会发展带来严
峻挑战。

在内蒙古代表团，习近平谈到了备受
关注的经济议题——今年的政府工作报
告中，为何未具体设定经济增速目标。习
近平强调：“如果我们硬性定一个，那着眼
点就会变成强刺激、抓增长率了，这样不
符合我们经济社会发展的宗旨，我们一直
在讲不以GDP增长率论英雄。”

随后一天，习近平在看望参加政协会议
的经济界委员，并参加联组会时，全面分析

了当前全球经济形势，剖析我国经济形势、
优势和潜力，并开出了辩证之方：坚持用全
面、辩证、长远的眼光分析当前经济形势，努
力在危机中育新机、于变局中开新局。

面向未来，习近平要求：
——要把满足国内需求作为发展的

出发点和落脚点；
——要站在历史正确的一边，坚持多

边主义和国际关系民主化，以开放、合作、
共赢胸怀谋划发展；

——要牢固树立安全发展理念，加快
完善安全发展体制机制，补齐相关短板，
维护产业链、供应链安全，积极做好防范
化解重大风险工作。

“我们推动经济社会发展，归根到底
是为了不断满足人民群众对美好生活的
需要。”习近平在参加内蒙古代表团审议
时说。他强调，必须把为民造福作为最重
要的政绩。

面对新冠肺炎疫情这道“加试题”，习
近平作出了一系列重要部署。

在内蒙古代表团，习近平要求内蒙古
扎实做好“六稳”工作，全面落实“六保”任
务。在看望参加政协会议的经济界委员，
并参加联组会时，习近平强调，做好“六
稳”工作、落实“六保”任务至关重要。在
湖北代表团，习近平希望湖北统筹推进疫
情防控和经济社会发展工作，奋力谱写湖
北高质量发展新篇章。

……
“永远保持同人民群众的血肉联系，始

终同人民群众想在一起、干在一起、风雨同
舟、同甘共苦。”习近平在参加内蒙古代表
团审议时铿锵有力地说。 来源：新华社

5月28日下午，李克强总理在人民大
会堂金色大厅回答中外记者提问。中国
经济怎么看？如何促就业、保民生？中美
关系怎么走？近两个小时的记者会，总理
回应了很多热点问题。

今年没设定GDP增长的量化指标，
是实事求是

中国经济已经深度融入世界经济，不可
能置身之外。所以今年我们没有确定GDP
增长的量化指标，这也是实事求是的。但是
我们确定了保居民就业、基本民生、市场主
体等“六保”的目标任务。如果统算一下，实
现了“六保”的任务，特别是前“三保”，我们
就会实现今年中国经济正增长，而且要力争
有一定的幅度，推动中国经济稳定前行。

中国愿共享疫苗、药物、检测试剂等
公共产品

病毒是没有国界的，它是全世界、全
人类的敌人，各国都在进行防控，也在探
索中前进，目前还没有完整的经验。我们
一方面要控制住疫情的发展，加快研发疫
苗、有效药物、检测试剂。这些产品是全
球公共产品，我们愿意共享，最终让人类
能够共同战胜病毒这个敌人。

不搞大水漫灌，不然会有人浑水摸鱼

过去我们说过，不搞大水漫灌，现在
还是这样，但是特殊时期要有特殊的政
策，我们叫放水养鱼。没有足够的水，鱼
是活不了的。但是如果泛滥了，就会形成
泡沫，就会有人从中套利，鱼也养不成，还
会有人浑水摸鱼。所以我们采取的措施

要有针对性，也就是说要摸准脉下准药。

决不允许做假账，也决不允许偷梁换柱

我们强调政策资金要直达地方、直达
基层、直达民生。新增的赤字和抗疫国债
资金全部转给地方，省里面也就是“过路
财神”，直达基层。我们现在要采取一个
特殊的转移支付机制，这些钱要全部落到
企业特别是中小微企业，落到社保、低保、
失业、养老和特困人员身上，要建立实名
制，这些都是有账可查的，决不允许做假
账，也决不允许偷梁换柱。我们会瞪大眼
睛查，也欢迎社会监督。

中央政府带头过紧日子

中央政府这次是带头过紧日子，我们
把中央部门的非急需非刚性支出压缩了
一半以上，调出资金用于基层企业和民
生。各级政府都要过紧日子，决不允许搞
形式主义，干那些大手大脚花钱的事。

稳住现有就业岗位，政策能用尽用

中国有9亿劳动力，没有就业那就只
是9亿张吃饭的口，有了就业就是9亿双可
以创造巨大财富的手。为了稳住现有就业
岗位，可以说政策是能用尽用，投入的钱是
最多的。采取的措施就是要把企业稳下
来，岗位保得住，但要公平合理。而且我们
还要采取资助企业以训稳岗的政策。即便
失业了，也要短时期内有再就业的机会。

全国人大决定是为了维护香港长期
繁荣稳定

“一国两制”是国家的基本国策，中央

政府始终强调要全面准确贯彻“一国两
制”、“港人治港”、高度自治方针，严格按
照宪法和基本法办事，支持特区政府和行
政长官依法施政，这是一贯的。全国人大
刚通过的有关维护国家安全的决定，也是
为了确保“一国两制”行稳致远，维护香港
长期繁荣稳定。

坚决反对“台独”，我们有智慧、有能
力解决好自己的事

一个中国原则、“九二共识”都要坚
持，同时要坚决反对“台独”。在这个政治
基础上，我们愿意和台湾各政党、团体和
人士就两岸关系和民族未来对话协商。
台湾问题是中国的内政，我们从来都反对
外来干涉。中华民族有智慧、有能力解决
好自己的事。

中美脱钩对谁都没有好处

中美两国合则两利、斗则俱伤，不仅
关系两国人民的利益，而且关系到世界，
所以一些问题发生后引起世界的担忧。
至于你说到“新冷战”，我们从来都主张摒
弃冷战思维。关于所谓脱钩，可以说两个
主要经济体脱钩，对谁都没有好处，也会
伤害世界。

真金白银要确保落到企业和个体工
商户身上

我们首先是要让市场主体活下来。
政策的真金白银主要是为市场主体纾困，
激发他们的市场活力。真金白银要确保
落到企业和个体工商户身上。

疫情过后民生为要

中国是一个人口众多的发展中国
家，我们人均年收入是3万元人民币，但
是有6亿人每个月的收入也就1000元，
1000元在一个中等城市可能租房都困
难，现在又碰到疫情，疫情过后民生为
要。怎么样保障那些困难群众和受疫情
影响新的困难群众的基本民生，我们应
该放在极为重要的位置，我们采取的纾
困政策有相当一部分就是用于保障基本
民生的。

有把握完成今年决胜脱贫攻坚的任务

按原本的账还有500多万贫困人口，
受这次疫情的冲击，可能会有一些人返
贫，脱贫的任务更重了。我们会多策并
举，特别是要采取措施把脱贫的底线兜
住，我们有把握完成今年决胜脱贫攻坚的
任务。

各级政府都要以人民利益至上，以万
家疾苦为重

各级政府都要以人民利益至上，以万
家疾苦为重，每出一策都要考虑是否有利
于千家万户、有利于民生。今年我们在应
对疫情冲击过程中，要特别认真细致地考
虑把各方面困难人群保障起来，扩大低保
和失业保障的范围。我们也要求一定要
把账算细，把钱用到刀刃上，使民生得到
切实保障。我们还有近3亿领养老金的
人员，今年我们提高了养老金的标准，说
到就要做到。

非常两会，习近平生动诠释这一理念
新华网记者 张敏彦

你关心的这些问题，总理都回应了！


